

Enginy

Índex

• • •
Editorial

L'Escola de pares i mares: "El cicle de la vida".

Atenció primerenca: Evolució i desenvolupament, una aproximació.

Les migracions: Una visió des de la Psicologia transcultural i l'etnopsicologia.

Malaltia mental crònica i rehabilitació comunitària.

Estudi sobre la síndrome de Burnout en personal sanitari de geriatria.

La intervenció grupal a partir de l'experiència amb les dones víctimes de violència de gènere.

Resultats en mesures d'angoixa (1999-2000) grups d'intervenció en crisis i desastres.

L'etiològia psíquica de la histèria i la construcció teòrica de la psicoanàlisi.

Atenció a persones amb retràs mental.

Mites i realitats sobre la superdotació i el talent.

Assistència psicològica en situacions de crisi i emergències.

El programa d'assistència psicològica a víctimes d'agressions sexuals i maltractaments: Una experiència pilot de cinc anys a Palma.

Aspectes psicològics a la paràlisi cerebral.

El maltractament al menor en un entorn familiar de violència.



Enginy

Revista del Col·legi Oficial de Psicòlegs de Balears.

Número 11. Any 2001. Època III

Dipòsit legal

PM 397/1995

Consell Editorial

Junta Rectora del COP-Balears

President: Julià Baltasar Jaume

Vice-president: Joan Llinàs Servera

Secretari: Fco. Javier Torres Ailhaud

Vice-secretària: Pilar Ponce Rigo

Tresorer:

Vocal de Psicologia Social: Fernando Rivera Fernández

Vocal de Psicologia Jurídica: Jaume Mas Rosselló

Vocal de Psicologia Clínica i Salut: Francisca Rul·lan Castañer

Vocal de Toxicomanies: Andreu Salleras Real

Vocal de Psicología Educativa: Jane King Garcia

Vocal de Treball i Organitzacions: Mª Jose Martínez Muleiro

Vocal de Menorca: Mª Teresa Ferrero Hernández

Vocal associat de Seguretat Vial: Joan Llinàs Servera

Vocal associat d'intervenció en Sida: Assumpta Mateu Domènech

Coordinador

Fco. Javier Torres Ailhaud

Consell de Redacció

Julià Baltasar Jaume

Joan Llinàs Servera

Fco. Javier Torres Ailhaud

Redacció i Administració

Col·legi Oficial de Psicòlegs de Balears

Carrer Sant Miquel, 30, 3er- L - 07002 PALMA

Tel. 971-724324 - Fax 971-720847

e-mail: dbaleares@correo.cop.es

Disseny de Portada

Pablo de Juan

Maquetació i Impressió

Terrasa artes gráficas

C/ Pedro II, 13 Baixos-07007 Palma

Tel.:971-241944 - Fax: 971-245524

El Col·legi Oficial de Psicòlegs de Balears no es fa responsable de les opinions expressades en els articles publicats.

MITES I REALITATS SOBRE LA SUPERDOTACIÓ I EL TALENT

MITOS Y REALIDADES SOBRE LA SUPERDOTACIÓN Y EL TALENTO

MYTHS AND REALITIES ABOUT TALENT AND GENIUS

ROSA ISABEL RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ

Col. B-333.

Doctora en Psicología.
Profesora del área de Psicología Evolutiva
y de la Educación de la U.I.B.

RESUM

Si li preguntéssim a un professional de la Psicologia "què és una persona superdotada?", la majoria ens contestaria dient que és aquella que té capacitats que són superiors a les normals o a les esperades per a la seva edat i característiques, pot ser que fins i tot, afini un poc més la definició afegint que aquestes capacitats podrien destacar en una o distintes àrees de la conducta humana. Aquestes respuestes, aparentment senzilles i clares, en realitat plantegen un munt d'interrogants: què és normal?, a quines àrees de la conducta ens referim?, com adonar-nos-en d'aquestes capacitats?, què hem de fer si identifiquem a un subjecte superdotat?...

El tema de la sobredotació i el talent segueix sent un gran desconegut en el nostre àmbit professional. Al seu voltant s'han anat creant falses idees, algunes fins i tot, contradictòries entre si, que freqüentment són l'origen de problemes i de males interpretacions. Per poder entendre correctament aquests subjectes hem de començar per oblidar bona part dels estereotips i creences que existeixen, entre els quals destaquen un sens fi de concepcions lligades a aspectes de "raresa o insanitat". En aquest article intentarem veure algunes realitats i superar alguns mites en els quals es fonamenta una concepció errònia de la superdotació.

RESUMEN

Si le preguntásemos a un profesional de la Psicología "¿qué es una persona superdotada?", la mayoría nos contestaría diciendo que es aquella cuyas capacidades son superiores a las normales o a las esperadas para su edad y características; puede que incluso afiance un poco más la definición añadiendo que dichas capacidades podrían destacar en una o varias áreas de la conducta humana.

Estas respuestas, aparentemente sencillas y claras, en realidad plantean un montón de interrogantes: ¿qué es normal?, ¿a qué áreas de la conducta nos referimos?, ¿cómo darnos cuenta de dichas capacidades?, ¿qué debemos hacer si identificamos a un sujeto superdotado?...

El tema de la sobredotación y el talento sigue siendo un gran desconocido en nuestro ámbito profesional. A su alrededor se han ido creando falsas ideas, algunas incluso contradictorias entre sí, que frecuentemente son el origen de problemas y de malas interpretaciones. Para poder atender correctamente a estos sujetos debemos empezar por olvidar buena parte de los estereotipos y creencias existentes, entre las que destacan un sinfín de concepciones ligadas a aspectos de "rareza o insanidad". En este artículo intentaremos ver algunas realidades y superar algunos mitos en los que se fundamenta una concepción errónea de la superdotación.

ABSTRACT

If we inquire a psychologist about what a genius is, most of them would answer us that is a person with capacities greater than normal or greater than those expected from its age and characteristics; even in a more polished definition he could add that those capacities would be able to outstanding in one or several areas of human behaviour.

These answers, apparently clear and easy, in fact set up a lot of questions: what is normal?; which areas of behavior we refer to?, how we get noticed of that capacities?, what we have to do if we identify a genius?...

The subject of genius and talent goes on being the great unknown in our professional branch. Around it, false ideas have been created, several of them even contradictory among each other, that frequently are in the origin of troubles and misinterpretations.

To attend these persons properly, we must begin forgetting a great amount of existing stereotypes and beliefs, specially an endless group of conceptions linked to aspects of insanity or rareness. On this article we try to look at several realities and to overcome several myths on a genius false conception is based.

1. INTRODUCCIÓN

Hace ahora algún tiempo y aprovechando la invitación de esta misma revista (Rodríguez Rodríguez, 1994), escribía acerca de la necesidad de que la educación especial de los alumnos superdotados y/o con talento fuese una realidad. En aquel entonces mis objetivos se concentraban en lograr, llamémosle "convencer" a todos los profesionales relacionados con el campo de la educación respecto a unas realidades tan apabullantes por su

obviedad como necesarias. Entre ellas se encontraban aspectos tan sencillos como reconocer la existencia de estos alumnos y alumnas; saber a quién nos referimos cuando empleamos los términos "superdotado" o "talentoso"; aceptar que sus características les convierten en sujetos de necesidades educativas especiales y, como no, conocer las diferentes propuestas educativas existentes y que se podían ofrecer adaptadas a sus necesidades, a la espera, en aquellos momentos de que viese la luz una legislación

No es mi intención hablar por boca de otros
tal vez mi impresión no sea tan exacta como
creo, sin embargo, al menos desde la forma-

La pregunta que cada hacercé es si entre nosotros colectivo de profesionales de la psicología existiría o no una necesidad semejante. ¿Cuánto sabemos de este tema? ¿Has tratado orientaciones ofrecer a padres y profesores aún cuando la identificación del sujeto que interesa es más? ¿Sabíamos que el intelecto de inteligencia? Es más? ¿Sabíamos que los sistemas de tan manido y polémico simple, además del tan necesarias nosotros sabría que preveas son necesarias diagnóstico de superdotación? ¿Cuántos de que punto establemos preparados para emitir un que el punto de acuerdo se ha facilitado y no existe ninguna duda al respecto?

Desarrollo de estrategias para estimular la capacidad de adicción de los alumnos con problemas sociales (agresividad, pasividad, . . .) al entorno social.

Realización de adaptaciones curriculares para alumnos con dificultades de aprendizaje.

Utilización de técnicas para evaluar el progreso de los alumnos con dificultades de aprendizaje y de alumnos superdotados.

Etc.

- Conocimiento de técnicas para hacer frenos y magnificadas como:
- te a situaciones profesionales de riesgo (estres, técnica vocal, agotamiento, depresión)

Y es que las cosas están cambiando...
¿o no?

El cambio no ha sido rápido y tampoco me atreviera a decir que ha sido sencillito, más bien al contrario, ha tenido que ser la constante demanda que desde la sociedad (en-tendida como padres), la educación (profesional) y la investigación (universidad) se ha hecho la que ha obligado a responder con más o menos eficacia y premura en este terreno.

que han pasado cuatro años desde entonces y la tan deseada legislación ya se encuentra entre nosotros'. Es más, enuesta Gomuñiz ha querido enfatizar que el tema de la superdotación parece por fin haber iniciado el vuelo y en estos momentos la administración ya tiene detectados diversos casos y puesta en marcha cambios a nivel curricular para estos niños y niñas.

que pudiése enmarcar todos estos aspíraciones y convirtiéas en realidades.

ción inicial³ en la que yo participo, este es un tema simple y llanamente olvidado, excepción hecha de alguna que otra anotación al margen dentro del estudio de la inteligencia o de la psicología de la educación.

2. MITOS Y REALIDADES SOBRE LA SUPERDOTACIÓN Y EL TALENTO

Con todo lo expuesto hasta el momento, creo no equivocarme si afirmo que existe un gran desconocimiento de las características de los sujetos con capacidad superior. A su alrededor se han creado falsas ideas, muchas veces incluso contradictorias entre sí, que frecuentemente son el origen de muchos de sus problemas. Para poder atender a estos sujetos debemos empezar por olvidar todos estos estereotipos y falsas creencias, empezando por descartar todas las concepciones ligadas a aspectos de "rareza o insanidad". Vamos a ver alguno de los principales estereotipos que fundamentan una concepción errónea de la superdotación.

Antes de empezar les propongo un juego. Imaginen a un eminente científico, alguien a quien sus respectivos colegas denominarian un "genio", piensen en qué aspecto tendrá, cuáles serán sus manías, sus ocupaciones diarias o su vida social. Piensen ahora en un famoso pintor, alguien realmente vanguardista del que todos los medios de comunicación se hacen eco y traten de imaginar de la misma manera cómo sería física, emocional y socialmente esa persona.

Si llegados a este punto, por su cabeza ha pasado algo parecido a un científico con algunos de los siguientes rasgos: hombre, des-

pistado, puede que despeinado o con una manera de vestir desarreglada, con una ausencia total de interés por otros temas que no sean su propia investigación, con tendencia a no cenar o a alimentarse con cualquier cosa con tal de seguir trabajando, con una ausencia total de hobbies, que de pequeño fue un niño solitario que siempre andaba leyendo mientras sus compañeros jugaban al aire libre, alguien con pocas probabilidades de encontrarlo en una discoteca o disfrutando de un día de playa rodeado de toda su familia (a menos que su resignada mujer le haya dado un ultimatum, y aún así se haya llevado un cuaderno para tomar anotaciones), etc.; o si por casualidh ha imaginado al pintor como: un hombre, excéntrico, poco dado a hablar o justo al contrario extrovertido hasta la exageración, con tendencia a pasar por etapas de profunda melancolía o quizás por momentos de euforia y derroche, alguien obsesionado por su trabajo y al que le encanta ser el centro de la polémica, quizás incluso alguien ideal para tener como amigo o conocido, pero con el cual la convivencia sería imposible por caótica... si, por favor, cualquier de estas ideas ha aparecido en su imaginación, no deje de leer este artículo, porque tal vez pueda aportarle una visión más amplia y menos estereotipada de los sujetos superdotados y/o con talento.

Empecemos entonces nuestro recorrido por algunas de las grandes "mentiras" o si prefieren "medias verdades" que existen sobre este tema.

1. Respecto a que es una persona superdotada y/o con talento.

- ✓ No sé exactamente que es, pero me "sueña a algo raro".

ejemplo: estatura pedrera, radicalismo, pali- des excesos, delegadez, tatemudeo y un desarrrollo atrasado. Ademas, muchos de ellos eran esteriles sexuales, Zurdos e incluso sifilíticos. Grela que la melanocilia y la neu- rositis eran la facula que debían pagar los nacimientos que abusaron del alcohol o de los epilepsicos. Lombroso preñendía que entre el acto creador del genio y los ataques epilépticos tipicos. Lombroso preñendía que los genios eran la descendencia de padres mayores y ofrecía esto como una evidencia ulterior de la naturaleza patológica del genio. La asociación del genio con la locura, la degeneración racial o la debilidad mental, ha sido defendida incluso durante las primeras décadas de este siglo por autores como Lange-Eichbaum (1927) o Kretschmer (1931). Sin embargo, esa imagen estereotipada que sigue existiendo más de un siglo después, se contradice claramente con todos los trabajos posteriores, empiezando por el de Terman (1925) según los cuales los superdotados no solo no padecen como grupo, ningún uno de estos problemas, sino además parecen gozar de algunas características como mejor salud, mayor estabilidad emocional, etc. que el grupo "normal" contradiciendo dramáticamente la idea de que el genio es un ser enfermo.

Lombroso atribuía al genio ciertos estig-
mas físicos que se suponía indicaban ten-
dencias atléticas y degenerativas, como por

Para llegar a estas conclusiones profundamente en todos aquellos documentos que le proporcionaseen datos, tanto sobre las características médicas como psicológicas sobre personas semejantes. En sus escritos empleado de formas indiscriminadas términos como "anor-mal", "morboso", "enfermo", "superdotado" o "genio". En el primer capítulo de su obra "The men of genius habla de Mozart, Robert Burns y John Stuart Mill como de enfermos mentales, aunque, al final del mismo, se refiere a ellos como "hombres normales de los genios".

Tal vez debieramos decir que semejante concepción de la superdotación como indicado o que lleva básicamente a la infelicidad de la persona, proviene de los estudios del siglo XIX. Sin duda, el más claro exponente de estas teoríasacerca de la insatisfacción de la superdotación tuvo el italiano Lombroso (1891). Este autor, criminólogo y profesor de medicina forense en el hospital psiquiátrico de Turín era discípulo de Moreau. A través de sus trabajos llegó a la conclusión de que el genio era el resultado de una patología psicológica. Lo consideró un síntoma degenerativo hereditario de una variedad epiléptica que, además, establecía asociada a una moral insana.

U lo que es lo mismo, tal como he podido
oir en diferentes ocasiones "preferiría que mi
hijo/a (alumno/a) no fuera superdotado/a,
mejor que sea normal, porque ante todo que-
ro que sea feliz . . .".

Sabemos que la población escolar sigue una distribución del tipo normal respecto a sus capacidades y nivel intelectual, de manera que si representamos gráficamente dicha distribución encontrariamos una gran porción central de la curva donde se encontrarían los sujetos pertenecientes a la media de la población. En el extremo izquierdo se situarían aquellos de capacidad inferior a la media y en el derecho aquellos cuyas dotes les hacen destacar o sobresalir del nivel medio. Aparentemente, así la superdotación debería ser fácilmente identificable. Sin embargo no vamos a encontrar unanimidad entre los especialistas. Así, existen autores que afirman que la superdotación es la manifestación de alguna capacidad por encima de la media, en cuyo caso, el número de superdotados ascendería hasta el 20% de la población (especialmente si también se incluyen en él los diferentes talentos). Para otros, la selección de dichos sujetos debe ser mucho más rigurosa y sólo consideran superdotados a los sujetos situados entre el 1% y el 2% superior de la población total.

El porcentaje depende, por tanto, de la definición adoptada. En cualquier caso, la superdotación no es un fenómeno tan lejano y raro como suponemos.

✓ Un sujeto superdotado es aquél que punta alto en los tests de inteligencia.

El CI (Cociente Intelectual) es sólo uno de los indicadores de la superdotación. El CI es un componente necesario, pero no suficiente para poder llegar a identificar la superdotación. En alguna de las teorías actualmente más aceptadas, como por ejemplo la de Renzulli

y col. (1981) la creatividad es un componente necesario de la superdotación, junto a una inteligencia elevada y una alta implicación en la tarea. La creatividad y la implicación en la tarea son, por tanto, indicadores tan importantes como la inteligencia general. Algunos tipos de excepcionalidad como los talentos artístico o creativos no son detectados mediante los tests de inteligencia..

✓ Se nace superdotado.

En realidad, muchos autores reservan el término superdotado para los adultos que destacan en todas las áreas del conocimiento humano, partiendo de la idea de que la superdotación es un estado al que se llega de adulto: nadie nace sabiendo. Lo que sí aceptaremos es que algunas personas poseen, desde su nacimiento, unas capacidades, que debidamente estimuladas y desarrolladas, se pueden convertir en habilidades superiores. En la infancia hablaremos más de *potencialidades* y en etapas posteriores de *logros*.

En la superdotación, no todo es genético ni todo ambiental, sino el fruto de ambos aspectos en interrelación.

✓ La superdotación es un rasgo evidente y estable a lo largo de toda la vida.

Algunos superdotados desarrollan muy pronto su capacidad, estable durante toda la vida; otros no son detectados hasta la adultez. Cuando se trata de un falso caso de superdotación y en realidad son sujetos precoz, suele ocurrir que ese niño o niña que mostraba una capacidad alta, se convierte en un adulto "normal".

La persona superdotada presenta un nivel elevado de aptitud en cualquier forma de procesamiento de la información. Dispone de una estructura cognitiva y de unas capacidades de procesamiento de la información que excede las normales.

La superdotación se entiende como una elevada capacidad intelectual que se manifiesta en todos y cada uno de los recursos intelectuales, por ello debe conceptualizarse como un perfil más que como un solo índice, donde todos los recursos intelectuales presentan un buen nivel. Para que un sujeto pueda ser considerado superdotado, ha de obtener una puntuación dentro del percentil 75 o superior global en todas las áreas. En contraste con los sujetos promedios, las perso-
nas con superdotación aumentan progresiva-
mente su distancia con el grupo normalivo a medida que pasan los años.

Por último el término superdotado (o superdotación) es la asociación a la disposición de altas aptitudes intelectuales o, lo que es lo mismo, de una elevada capacidad intelectual.

Tradicionalmente se consideraba superdotado al individuo que tenía un CI superior a 130. Sin embargo, esta referencia está siendo sustituida en la actualidad por organizaciones más nicas y complejas del funcionalismo que tienen en cuenta factores como el entorno social, las habilidades y las emociones más que solo el CI.

En el campo de la psicología del desarrollo, el término superdotado se refiere a los niños que muestran habilidades intelectuales y cognitivas superiores a la media de su edad.

Finalmente, como Capacidad espacial, supone la capacidad focalizada en un determinado aspecto cognitivo o destreza conductual. El talentoso presenta una combinación de elementos cognitivos que le hacen especialmente apto para una determinada temática.

Por otra lado el talento es la capacidad de rendimiento superior en un área determinada de la conducta humana. En este sentido los individuos que poseen talentos en ciertas áreas tienen una habilidad excepcional para desempeñarse en esas áreas. Los talentos se consideran como las habilidades excepcionales que poseen algunas personas con respecto a otras. Existe una gran variedad de talentos, pero los más comunes son: el musical, el deportivo, el artístico, el intelectual, el lingüístico, el corporal-expresivo y el social.

En la medida se trata de conceptos distintos que no hay que tomar como equivalentes. Así, tendremos que el término genito (o gentilidad) hará referencia a los sujetos con una gran capacidad intelectual y de producción en muchos y variados campos. Se refiere a los sujetos cuyas aptitudes están en el arte, en la ciencia, etc. han supuesto nuevas estructuras conceptuales y cambios paradigmáticos, es decir, que han sido "revolucionarios". Un buen ejemplo de ello sería Leandro Da Vinci. En el ámbito más popular, se suele dar ese calificativo a las personas cuyo trabajo resulta muy creativo. Hoy en día, con la baja resolución de los campitos, solo debieran denominarse así a los sujetos que tienen una gran especialización de todos los campos, de acuerdo a lo que se usa cada vez menos frecuentemente.

La superestructura tiene seis bases en la clase social al con el entorno. La Superestructura social es la que se da en todas las clases sociales, si bien se clero que la influencia ambiental es fundamental en el despliegue de las capacidades cognitivas, y que una influencia positiva ayudara mucho en este sentido.

Los superdotados siempre pertenecen a clases sociales altas.

2. Respeto a sus características personales

- ✓ El superdotado sobresale en todas las áreas de desarrollo humano.

Como consecuencia de esta idea, se cree que el sujeto superdotado ha de mostrar una actividad escolar que refleje un equilibrio general, de manera que si se observa algún indicio de conducta inmadura o de falta de atención y/o adaptación, inmediatamente se descarta al sujeto que la posee como posible superdotado.

La investigación actual demuestra que es posible identificar la superdotación en alumnos que han sido considerados por sus profesores como posibles fracasos escolares únicamente por no presentar la conducta típica de un "buen estudiante" esperada por los profesores en el aula.

- ✓ Los superdotados no saben que son diferentes hasta que alguien se lo dice.

Desde bastante pequeños, los superdotados son conscientes de ser diferentes de los demás niños de su edad. Según la personalidad de cada uno, interpretarán esta diferencia como una cualidad o como un defecto que hay que corregir. Deben ser los padres y educadores quienes orienten a los sujetos en esta situación para que conozcan de sus capacidades y puedan desarrollarlas de una forma adecuada.

En ocasiones oiremos que los superdotados, para sentirse integrados, disimulan su superioridad en la escuela y con los compañeros. En las ocasiones en que esto sucede

se debe, especialmente al temor a no ser aceptados tal como son.

- ✓ Hay más hombres superdotados que mujeres superdotadas.

O, en otras palabras, las superdotadas no existen. Esta es probablemente una de las ideas más erróneas y al mismo tiempo más asentadas dentro del tema de la superdotación. Sin embargo, los estudios sobre el tema no han demostrado que exista ninguna relación directa entre la inteligencia y el sexo de una persona, si bien es cierto que parece que la capacidad para determinadas aptitudes es diferente entre hombres y mujeres (éstas parecen destacar en el ámbito lingüístico y ellos en el espacio-numérico). Lo único de lo que estamos realmente seguros es de la gran influencia que suponen las diferencias en el trato y la educación que los hombres y mujeres inteligentes reciben.

Aunque en la sociedad occidental dicha discriminación ha ido cediendo paso a una educación cada vez más igualitaria, le invito a que siga "jugando" e intente elaborar una lista con aquellas mujeres eminentes (científicas, pintoras, políticas, etc.) que recuerde y que haga otra lista similar con los nombres de hombres célebres por los mismos motivos. ¿De verdad se parecen ambas listas?

- ✓ Podemos reconocer que un sujeto es superdotado antes de los 3 años.

Si bien una identificación precoz puede ser interesante, ésta será entendida como un diagnóstico no definitivo, ya que no se puede asegurar que la identificación de la superdo-

- 3. Respecto a sus relaciones sociales**
- ✓ En ocasiones se oye decir que el superdotado tiene una vida social pobre, caracterizada por el aislamiento y la introversión. Aunque puede haber algunas situaciones en donde la socialización de estos sujetos sea más difícil, en ningún caso se puede generalizar dicha afirmación. En los casos en que los sujetos sean poco flexibles, intróvertidos o exista una disincronía, o desajuste, respecto a otras áreas de su desarrollo, puede ser más frecuente, pero en cualquier caso se trata de las penasables habilidades sociales y/o comunicativas.
 - ✓ La estabilidad emocional depende del entorno en que el sujeto está inmerso; si este es armónico, tranquilo y acepta y apoya la situación, el sujeto alcanzará un desarrollo óptimo.
 - ✓ Los superdotados son personas emocionalmente inestables.
- 4. Respecto a sus características y comportamientos en el ámbito escolar**
- ✓ De hecho, la teldicidad de las personas viene dada por su mayor o menor capacidad intelectual, sino por el ambiente (familiar, escolar, etc.) que le rodea y por el grado de implicación y aceptación en el mismo.
 - ✓ Si bien pueden existir casos individuales, igual que en el resto de la población, de superdotados que sean personas inadaptadas, insociales o inestables, como grupos tienden a ser sociales, adaptables socialmente y emocionalmente muy estables.
 - ✓ Los niños superdotados son infelices.
- El término superdotado es un término genérico (parecido a lo que entendemos por un término "paragüas") que incluye todo un conjunto de acciones como: prodigio, precoz, talento, creatividad, etc. que definen a alguien.
- Los superdotados no son realmente "superdotados" en un sentido estricto, son simplemente personas con amplias capacidades en unas áreas determinadas. En todo lo demás pueden ser iguales o incluso inferiores a otras personas.
- ✓ Los superdotados no tienen amigos.

Los sujetos superdotados no son "superhombres" ni "supermujeres", sino que del mismo modo que tienen habilidades excepcionales en algunas áreas, también tienen carencias en otras.

- ✓ Todos los superdotados son iguales.

Como acabamos de decir, el término superdotado es muy amplio e impreciso, dice muy poco de la persona a la que se le aplica. Además, la superdotación no es un síndrome y, en ese sentido, los sujetos no tienen porque compartir características, aparte de las propias de su condición de superdotados (capacidad para el aprendizaje, buena memoria, etc.).

- ✓ El superdotado ha de conseguir excelentes resultados escolares.

No necesariamente. Algunos superdotados, acostumbrados desde pequeños a sacar los primeros cursos sin esfuerzo, no aprenden a desarrollar unos hábitos de estudio y puede que hasta se convenzan de que estudiar no vale la pena. Conforme van avanzando de curso, las materias son más extensas y difíciles y no pueden aprobarse sin dedicarle varias horas de trabajo. La falta de costumbre hace que, a la hora de prepararse un examen, lo tengan más difícil que otras personas habituadas a estudiar desde siempre.

Además, esta expectativa generalizada supondría que el maestro sólo identificaría como superdotado a aquel alumno o alumna que, como primera condición, saca muy buenas notas, de manera que estaríamos confundiendo la superdotación con un talento académico.

El hecho de exigir al sujeto que en todo momento demuestre unos buenos resultados escolares, reclamándole un alto rendimiento escolar, supone un grave error educativo que debemos evitar cometer, pues esto no se corresponde necesariamente con todos los tipos de excepcionalidad intelectual. Existen superdotados con problemas en su rendimiento escolar y existen alumnos con alto rendimiento en sólo algunas áreas, son lo que llamamos sujetos "talentosos".

- ✓ Los superdotados son pulcros, acaban siempre los primeros y aprenden rápidamente.

Aunque es posible que sea así, estas características están basadas en criterios de éxito académico y de CI, y por tanto es más posible que correspondan a un talento académico más que a un superdotado.

- ✓ La persona superdotada está muy motivada por sobresalir en el colegio.

El alumno o alumna superdotado no siempre muestra signos de una alta motivación por destacar académicamente, pero lo que sí es cierto es que dará todo lo máximo de si cuando algo le interese (motivación intrínseca), pero no siempre en aquello que le venga impuesto desde fuera.

- ✓ Los sujetos superdotados sufren fracaso escolar porque no están motivados por la escuela.

Aunque el fracaso escolar del superdotado es posible, no se puede generalizar ni entender como rasgo distintivo ("si un alumno fracasa tal vez pueda ser superdotado"). Por

- Este motivo, se aboga por que éste sea reconocido como tal, aceptándole y prestándole la atención psicoeducativa adecuada a sus necesidades individuales. Bajo estas premisas, el superdotado resultaría un sujeto intelectualmente superior que la escuela y el aprendizaje.
- ✓ No es común tener un superdotado en el aula, porque supone un trabajo complemen-tario y es difícil saber qué hacer con ellos a nivel educativo.
- Algunas veces el criterio que es necesario una adecuada formación psicoeducativa de los profesores en el tema de la educación de los niños al que no se le presta una atención educativa adecuada se distraiga e incluso se vulnera la disciplina. Pero si encuentra el niño al que no se le presta una atención educativa adecuada se le adapta a la escuela, a los compañeros y a los compañeros.
- ✓ Un profesor siempre es capaz de identifi-car a un superdotado.
- El grupo de superdotados con éxito escuchan las facilidades identificables por los profeso-res; dada la rapidez en el aprendizaje de las materias escolares y la manifestación de un alto grado de capacidad de abstracción. Pero no quieren o no pueden expresar su alta capacidad en el aula? La respuesta es que no quie-ren pasarse con los sujetos superdotados que son identificables, y, por lo tanto, han de adaptarse a los estudiantes de normalidad en las programaciones, el aburrimiento, el desinterés y, en casos, el rechazo son las formas más comunes de comportamiento.
- ✓ Los profesores hacen más caso a los alumnos más dotados.
- Esta idea, aparentemente contradictoria mente expresada por los maestros.
- Los profesores prefieren no tener alumnos con altas capacidades. La mayoría no se sienten preparados para trabajar con este tipo de alumnos, que en ocasiones puede ser impa-alumnos que en ocasiones pueden querer en entredicho es frecuente-
- ✓ No es necesario ayudar a estos sujetos, puesto que al contar con mayor inteligencia, podrían triunfar solos.
5. Respecto al tipo de educación más apropiada para estos sujetos
- Algunas veces se habla en el sentido de que con la anterior, es falsa en el sentido de que numerosos estudios demuestran que los profesores prefieren no tener alumnos con altas capacidades. La mayoría no se sienten preparados para trabajar con este tipo de alumnos, que en ocasiones puede ser impa-alumnos que en ocasiones pueden querer en entredicho es frecuente-
- ✓ No es necesario ayudar a estos sujetos, puesto que al contar con mayor inteligencia, podrían triunfar solos.

Rodeado casi siempre de polémica (especialmente relacionada con el concepto de elitismo) hablar de los superdotados engendra a menudo discusiones acaloradas entre partidarios y detractores del tema. Los primeros abogan por la necesidad de una educación realmente individualizada y adaptada a las características de cada sujeto, donde se le proporcionen los recursos necesarios para el desarrollo óptimo de todas sus posibilidades. En el extremo opuesto, están aquellos para quienes los sujetos superdotados no necesitan ningún tipo de atención especial pues ya tienen suficiente éxito sin ella. En este caso es la misma capacidad del superdotado la que tiende a volverse en su contra. Es verdad que la mera idea de que algunos niños y niñas posean unos talentos de los que otros carecen parece injusta. Sin embargo, hay que evitar el error de creer que el simple hecho de ser superdotado garantiza el éxito futuro. Los que trabajamos en este campo sabemos que el fracaso escolar cuenta en sus filas con un número importante de superdotados; o, por citar otro ejemplo, que la disincronía intelectual-afectiva-social de estos niños/as puede acarrearles problemas de índole emocional.

Entre ambos pareceres podemos encontrar las más diversas posturas, más o menos cercanas a uno u otro extremo, pero casi siempre basadas en informaciones escasas y subjetivas. La psicología social nos ha informado reiteradamente de cómo las actitudes de las personas varían según el grado de información, conocimiento o contacto que éstas posean sobre un determinado tema. Por ello me atrevería a afirmar que muchas de las polémicas y de las controversias sobre la superdotación, se originan por la falta de una correcta información al respecto.

Los estudios demuestran que si bien algunos salen adelante por sí mismos, otros rinden muy por debajo de su capacidad. Aunque la creencia de que todos los superdotados fracasan escolarmente también es falsa, la verdad es que cuando las condiciones son adversas estos sujetos pueden desarrollar una gran frustración y llegar realmente a fracasar. No olvidemos que existe un tipo de fracaso escolar que se tiene poco presente: el de aquellos escolares que desarrollan sus capacidades por debajo (en ocasiones muy por debajo) de sus posibilidades. Este tipo de fracaso es fácil que se dé en los alumnos con altas capacidades cuando el maestro/a pretende que todos los alumnos alcancen unos mismos contenidos en un mismo tiempo y a un mismo nivel de profundidad.

La escuela está pensada y preparada para el grupo mayoritario de la población, de manera que ni los profesores, ni el currículum suelen estar preparados para trabajar con estudiantes con rendimientos y características sobresalientes. La enseñanza que se presenta rutinaria y repetitiva, cansa y desgasta a unos sujetos que terminarán aburriéndose y desmotivados.

En inglés se emplea el término "underachievers" para aquellos alumnos cuyo potencial (lo que podrían ser capaces de hacer) es muy alto y, sin embargo, el rendimiento escolar (lo que muestran realmente) no lo es. En castellano se conoce como el Síndrome de Bajo Rendimiento (SBR) al desequilibrio o discrepancia que se observa, en las personas dotadas, entre el rendimiento esperable en relación a su potencial intelectual y creativo y su rendimiento real.

Soy consciente de que quede mucho camino por recorrer hasta llegar a los niveles de atracción y trabajo que en otros países se dedican al tema de la superdotación y de que todos estos iniciativas, aunque altergan la intención de promover el conocimiento sobre el tema, si siguen realizando de forma tan puntual y asilada, tardarán mucho en dar frutos. Mientras tanto han de cambiar muchas actitudes.

Una escuela de calidad debe ser capaz de atender a la diversidad. Así, la calidad se relaciona con la capacidad para ofrecer a cada alumno el currículo que necesita para superdotados y talentosos son una parte integral de esta diversidad.

zación de la ensenanza. Esta convivería la necesidad de que la escuela reconozca las diferencias individuales del alumnado y en función de su diversidad, planifique su respuesta. La educación de acuerdo con las necesidades, posibilidades y capacidades de cada uno de los alumnos y alumnas, constituyendo entre todos y para todos una escuela de calidad.

Una de las finalidades educativas mas importantes de la LOGSE es avanzar en una respuesta de calidad para la diversidad del alumnado, en el contexto de una enseñanza comprensiva y permeable a las necesidades de todos los alumnos. Esta aspiración cobra especial relevancia en todos aquellos alumnos que por sus necesidades personales o sociales han podido tener mas dificultades en su escolarización. Entre estos, los alumnos superdotados o con talentos especiales no son una excepción.

Organizar la enseñanza para ilustrar a las necesidades de este alumnado es una actividad que debe ser planificada, desarrrollada y evaluada con rigor.

Quien de los principios básicos en los que se fundamenta la LOGSE es el de la individualización.

Históricamente, la atención nació en el campo de las necesidades educativas especiales estuvieron monopolizadas por el trabajo con los defícticos, los trastornos y los problemas de aprendizaje. Aunque tal preocupación era y es, obviamente indispensable, siempre será un tema parcial, sino se recongen las necesidades de los alumnos con capacidades especiales que tienen de forma superiores, que conforman otra manifestación de tales necesidades especiales.

3. EN DEFINITIVA....

des al respecto (Rodríguez Rodríguez, 1991, 1992). Sin embargo, la difusión que a nivel universitario, privado y ahora legal está tenien-

do el tema en estos últimos años no puede sino hacernos sentir optimistas al respecto.

BIBLIOGRAFÍA

- **ACEREDA, A. (2000)** *Niños superdotados*. Madrid. Ed. Pirámide.
- **ÁLVAREZ GONZÁLEZ, B. (2000)** *Alumnos de altas capacidades. Identificación e intervención educativa*. Madrid. Ed. Bruño.
- **BENITO, Y. (1999)** *¿Existen los superdotados?* Barcelona. Ed. Praxis.
- **CASTELLÓ, A. (1995)** *Estrategias de enriquecimiento del currículum para alumnos y alumnas superdotadas*. Aula de innovación educativa, 45, pág. 19-26.
- **CASTELLÓ, A. (1997)** *L'atenció als alumnes amb superdotació*. En C. Giné (coord.) *Anàlisi de casos II: intervenció psicopedagògica i atenció a la diversitat*. Barcelona. Universitat Oberta de Catalunya.
- **FELDHUSEN, J.F. (1995)** *Identificación y desarrollo del talento en la educación (TIDE)*. Ideación. Revista en español sobre superdotación. (4), 12-19.
- **GENOVARD, C. y CASTELLÓ, A. (1990)** *El límite superior. Aspectos psico-pedagógicos de la excepcionalidad intelectual*. Madrid. Ed. Pirámide.
- **GERSON, K. y CARRACEDO, S. (1996)** *Niños dotados en acción*. Buenos Aires. Ed. Teknè.
- **GÓMEZ CASTRO, J.L. (2000)** *Mi hijo es sobredotado. Y, ¿ahora qué?* Madrid. Ed. EOS.
- **GÓMEZ, A. y RODRÍGUEZ, R.I. (1993)** *Talento*. En L. Pérez (comp.) *Diez palabras clave en superdotación*. Estella. Ed. Verbo Divino.
- **GONZÁLEZ, M.C. y GONZÁLEZ, J.P. (1997)** *Qué, cómo y cuándo llevar a cabo el proceso de identificación del alumno superdotado y con talento en el marco escolar. La identificación dentro del ámbito instruccional en sus primeras etapas educativas*. Barcelona. Ed. Cims.
- **HELLER, K.A.; MÖNKS, F.J. y PAS-SOW, A.H. (eds.) (1993)** *International Handbook of Research and Development of Giftedness and Talent*. Oxford. Ed. Pergamon Press.
- **KRETSCHMER, E. (1931)** *The Psychology of Men of Genius*. Londres. Ed. Kegan Paul.

- LANG-EICHBAUM, W. (1927) *Genius*, insanity and fame. Genius-myth and pathology of the genius. Munich. Ed. Reinhardt.
- RENZULLI, J.S.; REIS, S.M.; SMITH, L.M. (1981) *The revolving door identity model*. Mansfield. Ed. CT. Creative Learning Press.
- RODRIGUEZ RODRIGUEZ, R.L. (1991) La superdotación: concepto y actitudes de los estudiantes de Psicología. Gracias de la Educación y Magisterio de la U.I.B. Tesis de licenciatura. Departamento de Ciencias de la Educación. Universidad de les Illes Balears.
- RODRIGUEZ RODRIGUEZ, R.L. (1992) Attitudes towards giftedness. Actas del Third European Conference of The European Council for High Ability. Munich, 11-14 octubre 1992.
- RODRIGUEZ RODRIGUEZ, R.L. (1994) *Superdotación y adolescencia. Características y necesidades en la Comunidad de Madrid*. Madrid. Consejería de Educación de la Comunidad de Madrid.
- RODRIGUEZ RODRIGUEZ, R.L. (1999) *Psicología de Baleares*. núm. 6, pag. 24-27. College Oficial de Educació especial del superdotat. Englaterra, 1998) El desarrollo de los más capaces: guía para educadores. Madrid. Ed. MEC.
- SIPÁN, A. (coord.) (1999) *Resuestas a la superdotación*. Valencia. Vol. I. *Genetic Studies of Genius. And Physical Traits of a Thousand Gifted Talented Sons*. Zaragoza. Mira Editores.
- TERMAN, L. M. (dir.) (1925) *Mental Education*. Stanford University Press. California. Ed. Stanford University Press.
- TOURÓN, J.; PERALTA, F. Y REPÁ-RAZ, Ch. (1998) *La superdotación intelectual: modelos, identificación y estrategias educativas*. Pamplona. Ed. Eunsa.
- PRIETO, M.D. (coord.) (1997) *Identificación, evaluación y atención a la superdotación*. Madrid. Ed. CCS.
- PRIETO, M.D. (2000) *Educar hijos inteligentes. Superdotación, familia y escuela*. Madrid. Ed. CCS.
- ALFARO, E. (2000) *Educar hijos alumnos excepcionales*. Málaga. Ed. Aljibe.
- PÉREZ, L.; DOMÍNGUEZ, P.; LÓPEZ, C. Y ALFARO, E. (2000) *Educar hijos alumnos excepcionales. Málaga. Ed. Aljibe.*

Enginy

Revista del Col·legi Oficial de Psicòlegs de Balears.

Número 11. Any 2001. Època III

Dipòsit legal

PM 397/1995

Consell Editorial

Junta Rectora del COP-Balears

President: Julià Baltasar Jaume

Vice-president: Joan Llinàs Servera

Secretari: Fco. Javier Torres Ailhaud

Vice-secretària: Pilar Ponce Rigo

Tresorer: Fernando Rivera Fernández

Vocal de Psicologia Social: Jaume Mas Rosselló

Vocal de Psicologia Jurídica: Fco. Javier Torres Ailhaud

Vocal de Psicologia Clínica i Salut: Francisca Rul-lan Castañer

Vocal de Toxicomanies: Andreu Salleras Real

Vocal de Psicologia Educativa: Jane King Garcia

Vocal de Treball i Organitzacions: M^a Jose Martínez Mulcro

Vocal de Menorca: M^a Teresa Ferrero Hernández

Vocal associat de Seguretat Vial: Joan Llinàs Servera

Vocal associat d'intervenció en Sida: Assumpta Mateu Domènech

Coordinador

Fco. Javier Torres Ailhaud

Consell de Redacció

Julià Baltasar Jaume

Joan Llinàs Servera

Fco. Javier Torres Ailhaud

Redacció i Administració

Col·legi Oficial de Psicòlegs de Balears

Carrer Sant Miquel, 30. 3er- L - 07002 PALMA

Tel. 971-724324 - Fax 971-720847

e-mail: dbaleares@correo.cop.es

Disseny de Portada

Pablo de Juan

Maquetació i Impressió

Terrasa artes gráficas

C/ Pedro II, 13 Baixos-07007 Palma

Telf. 971-241944 - Fax: 971-245524

El Col·legi Oficial de Psicòlegs de Balears no es fa responsable de les opinions expressades en els articles publicats.